

(1)

La République arabe d'Égypte
Le Ministère des Waqfs

le ٢٧ Chaaban ١٤٤٠
le ٣ mai ٢٠١٩

Ramadan est un mois de culte et de travail

Louange à Allah, Seigneur de l'Univers, Qui dit dans Son Noble Coran : «Ô les croyants ! On vous a prescrit as-Siyam (le jeûne) comme on l'a prescrit à ceux d'avant vous, ainsi atteindrez-vous la piété, »J'atteste qu'il n'y a point de divinité en dehors d'Allah, l'Unique sans aucun associé, et que notre maître et prophète Mohamad est Son serviteur et Messager qui dit dans son noble hadith : « quiconque observe le jeûne du mois de Ramadan par foi et attente de la rétribution divine, ses péchés antérieurs et futurs lui seront absous. O Allah, accorde Ton Salut et Tes Bénédiction à notre prophète, à sa famille, ses compagnons et ceux qui les suivent avec rectitude jusqu'au Dernier-Jour !

Ensuite...

(۲)

L'une des formes de la Grâce qu'Allah accorde à Ses serviteurs est le fait qu'Il leur donne des saisons de bienfaits dans lesquels se succèdent les Donations, descendent les Miséricordes, se redouble la rétribution et s'agrandit la récompense. Notre prophète (SBL) dit : « certes, Allah a des Grands Bienfaits dans vos jours, entretenez-vous avec eux, puisse l'un de vous être frappé par l'un de ces bienfaits, ensuite il ne sera point malheureux ». La saison la plus honorable, la plus bénie et la plus gracieuse en est certes le mois de Ramadan, le mois le plus glorieux et le plus béni, ses jours sont les plus sublimes et les plus privilégiés. Le prophète (SBL) tirait un bon augure et apporte la bonne nouvelle à ses compagnons à l'occasion de l'arrivée du mois de Ramadan. Abou Horairah (qu'Allah l'agrée) rapporte que le Messenger d'Allah (SBL) dit : « le mois béni de Ramadan vous est arrivé, Allah vous prescrit d'en observer le jeûne le jour. Durant lequel les portes du Paradis s'ouvrent, celles de l'Enfer se ferment, s'enchaînent les démons. Il a une nuit

(۳)

qui vaut mieux de mille mois, quiconque en est privé le bien est celui le vrai privé. »

Les compagnons (qu'Allah les agrée) invoquaient Allah, Gloire à Lui, de leur garder la vie jusqu'à assister le mois de Ramadan et de les assister à y faire plus de bonnes œuvres. Ibn Ragab (qu'Allah l'agrée en Sa Miséricorde) dit : nombreux étaient les vertueux qui invoquaient Allah pour six mois de leur accorder la vie pour atteindre le mois de Ramadan et pour six autres mois d'y agréer leurs bonnes œuvres. Yahia Ibn Abou Kâthir dit : parmi leurs invocation il y a : ô Allah, fais-moi atteindre Ramadan, fais arriver Ramadan à moi et prends-le de moi avec Ton Agrément. D'après Djâbir Ibn Abdullah (qu'Allah l'agrée lui et son père) : le prophète (SBL) monta la chaire. Au premier degré il dit : « Amen », au deuxième il dit « Amen », de même au troisième. On l'interrogea : ô Messenger d'Allah, nous t'avons entendu dire trois fois Amen, pourquoi ? Il répondit : « lorsque je montai le premier degré, Gabriel (SBL) vint me dire : malheureux est

(٤)

tout serviteur qui atteint le mois de Ramadan et en sortit sans avoir pardonnés ses péchés, dis : Amen ! Je dis : Amen ».

Nous préparant en quelques jours, d'accueillir ce noble hôte, nous devons suivre l'exemple du Messenger d'Allah (SBL) et ses nobles compagnons en matière de leurs œuvres et actes cultuels au cours de ce mois béni. Le musulman doit rétablir et réactualiser l'intention, car c'est grâce à elle que les serviteurs auront prévalence auprès d'Allah, les uns sur les autres, en outre, elle est le critère de l'agrément de l'œuvre. Notre prophète (SBL) dit : « le résultat des œuvres dépend certes des intentions. Chacun aura de la rétribution en fonction de son intention. Quiconque émigre dans le dessein de satisfaire à Allah et Son Messenger, sa migration sera vouée à Allah et Son Messenger. Quiconque émigre en quête des délices de la vie ou dans le dessein de se marier d'une femme, sa migration sera vouée à des telles visées futiles. » D'après Abou Horairah (qu'Allah l'agrée) : le Messenger d'Allah (SBL) dit : « Allah, Gloire à Lui, dit :

(۵)

« tout acte mené par un adamique lui sera en exclusivité, exception est faite pour le jeûne qui Me sera purement sincère. C'est à Moi sa rétribution. Le jeûne est une protection. Le jour où l'un de vous observe le jeûne, il ne doit point, ni de prononcer des paroles indécentes, ni de faire de brouhaha. Même si un autre l'insulte ou cherche à se bagarrer avec lui, il doit lui dire deux fois : j'observe le jeûne. Je jure par Celui Qui détient l'âme de Mohamad que l'odeur de la bouche du jeûneur est meilleure que le musc. »

Pendant le mois de Ramadan le musulman doit accroître les actes cultuels et les bonnes œuvres, s'engager des recommandations et pratiques du prophète (SBL), tels : se précipite à rompre le jeûne lors du coucher du soleil et retarder le repas de Sohour (avant l'aube). Le Messenger d'Allah (SBL) dit : « ma communauté restera en bonne situation tant que ses membres se précipitent à prendre le repas d'iftar (rupture de jeûne) et retardent celui de Sohour. » Il dit également : « prenez régulièrement le repas

(٧)

de Sohour, car il est pourvu de bénédiction. » D'ailleurs, il ne faut pas abuser le manger ou le boire. Allah, Gloire à Lui, dit : « Et mangez et buvez ; et ne commettez pas d'excès, car Il [Allah] n'aime pas ceux qui commettent des excès. » Le prophète (SBL) dit : « le fils d'Adam ne remplit un récipient plus mauvais que son ventre. Il lui suffit quelques bouchées qui lui permettent de se soutenir. S'il lui est indispensable de bien manger, qu'il consacre le tiers de son ventre pour le manger, le deuxième tiers pour le boire et le troisième pour bien respirer. »

Splendide est le fait que les riches sentent des besoins des pauvres durant ce mois béni. Ramadan est le mois de la donation généreuse, un mois où s'incarnent les sens de la miséricorde, de l'affection et des bienfaits destinés aux orphelins, veuves, pauvres et indigents sous toutes les formes de la solidarité. Cela se tient un moyen de les rendre heureux, par adoption de l'exemple du Messager d'Allah (SBL) dans toute sa vie, surtout au cours du mois de Ramadan. D'après Ibn Abbas (qu'Allah l'agrée, lui et

(Y)

son père : « le Messager d'Allah (SBL) était le plus généreux. Sa générosité atteignait son ultime au cours du mois de Ramadan, où Gabriel le rencontrait à chaque nuit de Ramadan et lui révisait le Coran. Le prophète (SBL) était plus généreux du bien que les vents envoyés. » Cette générosité n'est pas restreinte aux dépenses, elle s'étend aux bienfaits, observation des liens de parenté, entraide, affection, sympathie et observation des droits et devoirs.

Le musulman doit également se soucier de faire davantage les actes cultuels tels : la récitation du Coran et la contemplation de ses sens, la prière surérogatoire de nuit, notre prophète (SBL) dit : « quiconque fait régulièrement les prières surérogatoires de nuit au cours du mois de Ramadan par foi et attente de la rétribution d'Allah, ses péchés antérieurs et futurs seront pardonnés. » Il dit également : « quiconque s'applique en prière surérogatoire la nuit prestigieuse (Qadr) par foi et attente de la rétribution d'Allah, ses péchés antérieurs et futurs seront

(A)

pardonnés.» D'après Ayesha (qu'Allah l'agrée) : « le Messager d'Allah (SBL) sortit une nuit, si tard en nuit, il fit la prière dans la Mosquée. Un groupe d'hommes le suivirent en prière. Le matin, les gens le transmirent. La nuit suivante, un groupe plus nombreux se réunirent et suivirent le prophète en prière. Le matin, les gens le transmirent. La troisième nuit, le nombre de prieurs fut plus grand, ceux-ci suivirent le prophète en prière. La quatrième nuit, le nombre des prieurs dépassa la capacité de la Mosquée. Puis le prophète (SBL) sortit pour faire la prière du matin. Au terme de la prière, il se destina aux hommes, fit la profession de la foi et dit : « ensuite, il ne m'échappa pas que vous étiez réunis, mais je craignais que cette prière surérogatoire vous serait obligatoirement prescrite et que vous seriez incapables de la faire». Pendant son mandat, Omar jugea bon que les prieurs suivent un seul récitateur du Coran en cette prière. D'après Abdel Rahman Ibn Abdel Qari : une nuit, au cours du mois de Ramadan, je sortis avec Omar Ibn Al Khattab (qu'Allah

(٩)

l'agrée) à destination de la Mosquée. Là, les gens étaient dispersés : un homme faisait seul la prière, un homme dirigeait un petit groupe en prière, et ainsi de suite. Notre maître Omar dit : si je réunis les prieurs derrière un seul récitateur comme imam, cela vaudrait mieux. Puis, il décida de les réunir derrière Obay Ibn K'âb (qu'Allah l'agrée), par souci à la fois d'accomplir les prières surérogatoires et de réunir les musulmans.

Par ailleurs, le vrai jeûne exige de s'abstenir de toutes les désobéissances, des péchés et des mauvaises actions. Il est probable de trouver un jeûneur qui n'a de son jeûne que la fin et la soif. Le prophète (SBL) dit : « Il est probable de trouver un jeûneur qui n'a de son jeûne que la fin et la soif et un prieur de nuit qui n'a de ses prieurs que de veiller tard ». Il dit également : « quiconque ne délaisse pas de dire ou de faire du faux, Allah ne veut de lui qu'il s'abstienne de manger, ni de boire ». Djâbir Ibn Abdullah (qu'Allah l'agrée, lui et son père) dit : lorsque tu observes le jeûne, il faut que ton ouïe, ta vue et ta langue

(۱۰)

s'abstiennent de mentir et de violer les interdits. Ne nuits pas au servant, tu dois avoir de la décence et de la sérénité le jour où tu observes le jeûne. Ne fais point égaux le jour où tu observes le jeûne et celui où tu le romps. Donc, le musulman doit veiller que son jeûne soit sincère afin d'en tirer le fruit attendu, à savoir la piété envers Allah, Gloire à Lui.

Il faut connaître que le béni Ramadan est le mois du travail, de l'effort et de peine. Notre travail au cours de ce mois, ne doit pas être inférieur de celui au cours des autres mois sous prétexte de la fatigue. Nombreux sont ceux qui tiennent de la paresse et de l'inertie et dorment davantage pendant le jour dans ce mois-ci, ce qui enfreigne les intérêts des gens dans ce béni mois. Cela se contredit à la finalité pour laquelle le jeûne est prescrit, à savoir, la piété. Allah, Gloire à Lui, dit : «Ô les croyants ! On vous a prescrit as-Siyam (le jeûne) comme on l'a prescrit à ceux d'avant vous, ainsi atteindrez-vous la piété, ». La piété n'est à se réaliser ni par la paresse, ni par l'inertie, mais plutôt par le travail,

(11)

la sincérité et l'observation des Ordres d'Allah, Gloire à Lui.

Si cette observation est l'une des caractéristiques les plus spécifiques du musulman, cela lui exige d'observer les Ordres d'Allah en travail. Celui Qui observe ta prière, ton jeûne, ton abstinence de manger et de boire, est certes Celui Qui observe ton assiduité ou ton indifférence au travail.

Si le jeûneur doit se soucier de manger du licite pour que ses invocations soient exaucées, il doit en outre, réaliser que s'il est rémunéré sans travailler, il se nourrit donc de l'illicite, car il touche le salaire sans travail et viole les clauses et conditions du contrat de travail, soit s'agit-il d'un poste étatique ou privé.

Disant cela, j'implore le Pardon d'Allah aussi bien pour moi que pour vous.

(۱۲)

* * *

Louange à Allah, Seigneur de l'Univers, que le salut et les bénédictions d'Allah soient accordés au prophète honnête, à sa famille, ses compagnons et ce qui leur suit d'une rectitude jusqu'au Dernier-Jour.

Ensuite... mes frères en islam !

Le travail et le culte sont indissociables. Le culte est un travail et le travail sincère pour le Bon Visage d'Allah, Gloire à Lui, fait partie du culte. Allah, Gloire à Lui, dit : « Et dis : «*Œuvrez, car Allah va voir votre œuvre, de même que Son messager et les croyants, et vous serez ramenés vers Celui qui connaît bien l'invisible et le visible. Alors Il vous informera de ce que vous faisiez.*» Lorsque l'on contemple la biographie du prophète (SBL), celle de ses nobles compagnons, voire l'Histoire islamique entière, on réalise que le béni Ramadan est le mois du travail et de la production. En outre, un bon nombre des victoires des

(۱۳)

musulmans se réalisa au cours de ce noble mois. C'est effectivement le mois des victoires et des héroïsmes. C'est au cours duquel que se produit la victoire à la grande bataille de Badr qui démarqua entre le vrai et le faux. Allah accorda aux musulmans une victoire éclatante de Sa Part, en dépit de leur petit nombre et manque d'équipement. Allah, Gloire à Lui, dit : « Allah vous a donné la victoire, à Badr, alors que vous étiez humiliés. Craignez Allah donc. Afin que vous soyez reconnaissants ! (Allah vous a bien donné la victoire) lorsque tu disais aux croyants ; «Ne vous suffit-il pas que votre Seigneur vous fasse descendre en aide trois milliers d'Ange» ? Mais oui ! Si vous êtes endurants et pieux, et qu'ils [les ennemis] vous assaillent immédiatement, votre Seigneur vous enverra en renfort cinq mille Anges marqués distinctement. Et Allah ne le fit que (pour vous annoncer) une bonne nouvelle, et pour que vos cœurs s'en rassurent. La victoire ne peut venir que d'Allah, le Puissant, le Sage ; »

(١٤)

Au cours du mois de Ramadan se déroula la reprise de la Mecque qui fut une victoire éclatante par laquelle Allah, Gloire à Lui, accorda grandeur à Son Messager (SBL) et aux croyants et réduisit en humilité la mécréance et les mécréants. Au temps moderne, il y a eu la victoire du ١٠ Ramadan, correspondant au ٦ octobre, grâce à laquelle Allah facilita à l’Egypte de récupérer ses territoires et sa dignité. Le slogan des combattants égyptiens était «Allah est le Plus Grand », ce tout en observant le jeûne, les prières de nuit, la récitation du Coran et les invocations sincères. Là, la victoire éclatante se réalisa et les agresseurs furent chassés, à titre de défendre le sol, la religion, la patrie et l’honneur. Cela se tint une bonne morale pour quiconque pense à agresser l’Egypte.

On a très besoin d’évoquer l’esprit du Ramadan dans tous les domaines de notre vie pour réaliser la victoire, promouvoir les piliers du vrai et de la justice, protéger le sol, l’honneur et la dignité, pour que notre communauté récupère sa place et son prestige parmi les autres

(١٥)

communautés et peuples. Cela n'est censé se réaliser qu'avec le rassemblement des rangs, la réunion de la décision et de s'encercler autour de la même visée, par déployer plus d'effort, de travail et faire davantage le bien pour tous les humains.

O Allah, bénis-nous le mois de Chaaban, accorde-nous un délai pour atteindre le mois de Ramadan et y agrée nos bonnes œuvres, ô Seigneur de l'Univers. s